

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de *El Debate*, frente a las Calatravas.
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.
Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,05
Pago adelantado.

Suceso prodigioso.

Hallábase en esta ciudad de Casoria en Julio del presente año, una niña de trece años llamada Teresa Sánchez Alonso, hija legítima de Santos y Trinidad, y de esta naturaleza. Su enfermedad, según el facultativo, era naturalmente incurable ó solo podría recobrar la salud poco á poco y mediante un tratamiento medicinal de larga duración, nunca repentinamente ni sin aplicación de humanos remedios. Parálitica de más de un mes, tenía atrofiados los órganos del movimiento juntamente con los de la sensibilidad, desde las rodillas á los pies. Y es verdad inconcusa entre los peritos en medicina que los miembros atrofiados, si recobran el vigor primitivo, siempre es sucesivamente ó con el decoro del tiempo y por la acción de medicamentos que le devuelven el volumen y energías perdidas.

Terrible perspectiva la que se ofrecía á la consideración de la enfermita: la muerte ó la privación de todo movimiento!

Las Hermanas de la Caridad, sin embargo, que asisten y cuidan á los enfermos de este Hospital, con la ternura y perseverancia que les caracteriza, infundían en el ánimo de la niña el germen de una santa y saludable esperanza: la devoción á la Virgen de las Mercedes, á quien las citadas Hermanas, que son Mercedarias, y esta población que ha recibido señalados favores invocándola, aman y veneran con predilección especial.

Y las continuas desvelos de las Hermanas dieron pronto el fruto apetecido: á los pocos días la niña edificaba á todos por su piedad y devoción á la Virgen de las Mercedes, devoción que en breve habría de ser premiada por la Excelenta Señora con la curación, siquiera para ella hubieran de alterarse, como sucedió indudablemente, según á continuación veremos, las leyes de la naturaleza.

En efecto, el 28 del mes citado, once días desde su entrada en el Hospital y más de treinta de estar parálitica, la niña se encomendó con singular fervor á la Virgen de las Mercedes durante la Misa. Y por la tarde, cuando, después de haber resado, inmóvil desde su asiento, el Via-Crucis, fué la Hermana á llevarla en brazos, según costumbre, á su aposento, ¿cuál no sería el asombro y admiración de todos los circunstantes viendo que la parálitica se levanta, afirmase sobre sus pies, momentos antes insensibles é inertes, y, con gozo inefable, exclama: ¡Dejadme sola, ya no os necesito, puedo andar por mi pie!

Y en confirmación de sus palabras, sale velosamente de la Iglesia saltando de alegría y gritando que aquel prodigio, aquel milagro, se le debía á la Virgen de las Mercedes, á quien con todo fervor aquel día, al recibir la Comunión en la Misa, había pedido su curación.

Ni fué mejor la sorpresa que recibió el Médico cuando la vió al día siguiente. Esta curación, dijo, es prodigiosa: los miembros atrofiados, como tenía esta niña las rodillas, sólo por milagro pueden recobrar la salud repentinamente.

Aquel mismo día, la niña antes parálitica marchó á su casa, y hasta el presente se conserva buena y sana.

¡Lor y gloria á Nuestra Señora, la Virgen de las Mercedes, que tan singulares favores y gracias alcanza á los que la invocan con corazón sencillo y perseverancia!

¡Alabáns y apláuse á las Hermanas de la Caridad, criaturas angelicales que encuentran sus delicias en hacer bien á la humanidad y en jugar sus lágrimas!

Aureo Martín Maestro.
Casoria, festividad de N. S. de las Mercedes, 1912.

NADA SE PIERDE

El periodista católico.

Muchos esfuerzos se estrellarán contra una tierra ingrata; caerán muchos sudores sobre el campo donde parezcan inútiles. Pero al modo que en la naturaleza nada se pierde, en el orden sobrenatural ningún tra-

bajo es perdido. No se verá su fruto, mas no deja de haberle, amén del que para sí el trabajador recoge en la eterna gloria. Una porción de la simiente será hollada por los pies del caminante, ó sofocada entre espinas y abrojos, ó arrebatada por las aves del cielo: ¿por eso había de ser retenida toda en las trojes, sin devolverla á la tierra que la produjo? El labrador siembra, aunque sabe que muchos de los granos no llegarán á germinar; porque sabe también que si nada sembrara, nada cosecharía.

«Cuando en la tarde del otoño, decía Lacordaire, caigan las hojas y yazcan en tierra, más de una mirada y más de una mano las buscarán todavía; y aun cuando todos las des-

preciasen, el viento puede llevarlas y preparar con ellas una cama á cualquier pobre, de quien la Providencia se acuerda desde lo alto del cielo.»

¡Qué misterio tan fructuoso y tan sublime el del periodista! Sin exageración ninguna pudo decir un poeta, D. Antonio de la Cuesta y Sáiz:

*Ingen de un Apostol, él es la sal del suelo,
que evita entre los hombres la mas corrupcion;
el faro de los pueblos, el portavoz del cielo,
del general concierto motor é inspiracion.*

Ser precursor de Cristo para anunciar la buena nueva al mundo, ser instrumento de la gracia divina, ser llamado y admitido por Dios á trabajar con él en la santificación de las almas, ¡cuán bello, cuán eminente, cuán glorioso!

El Obispo de Jaca.

INSTITUCIONES OBRERAS

Notas de la realidad.

La Confederación General del Trabajo tiene su domicilio en una pequeña casa, en cuyo frontispicio se lee: *Maison des Federations*. Carteles ilustrados abogan, con leyendas alusivas, por la Semana Inglesa, y dan la voz de alerta á los obreros para que no se dejen engañar por la ley de retiros, que consideran inadmisibles de todo punto.

Penetramos en las oficinas, donde un empleado, antiguo obrero, al dar le cuenta del objeto de nuestra visita, nos da toda suerte de folletos. El Manual del Soldado; el de los Accidentes del Trabajo, para uso de la víctima; la Semana Inglesa; la Reducción de las horas de trabajo; los Estatutos de la Federación, etcétera. Para completar la serie de folletos, se nos invitó á visitar otra dependencia, en donde nos avistamos con el Tesorero general. Es este un antiguo marinero. Convencido de la obra de la Confederación General del Trabajo, nos explicó, con gran facilidad de palabra, los progresos que va alcanzando *La Confederación*. Hoy cuenta con 58 federaciones y bolsas de trabajo con 300.000 adherentes; publica *La Voix du Peuple*, su órgano oficial. Los elementos directores de *La Confederación* despliegan una actividad asombrosa. No hay medio que no utilicen para la propaganda; folletos, circulares, tarjetas postales, carteles, pasquines (de ellos he traído alguna muestra); su táctica, como se ha dicho, es la acción directa.

Si tienen los obreros algún agravio con los patronos ó contra maestros, los dirimen por medio de la violencia. Por eso no quieren al ejército, porque lo consideran, no como el brazo armado de la patria, sino como un instrumento de fuerza al servicio de los fuertes, de la burguesía. Convencidos de que en sus convulsiones revolucionarias han de encontrar un dique en las bayonetas, quieren que por medio de la educación, los niños, cuando lleguen á la edad en que han de pagar el tributo de sangre, sepan lo que ellos dicen sus deberes, y sean *bayonetas inteligentes*, no al servicio del orden, sino al servicio de lo que ellos llaman pomposamente justicia, porque ellos persiguen, según explicaba el mencionado tesorero, el imperio de la justicia.

—Decid á vuestras camaradas que nosotros no somos anarquistas—nos decía—y en último término si llegamos á serlo no es por voluntad nuestra, sino porque es la sociedad la que nos convierte en anarquistas.

No quieren ser políticos. Los socialistas, cuando han pasado del sillón de la redacción de algún periódico á la poltrona de Ministro, han dejado á sus antiguos compañeros en la estacada, defraudándoles en su esperanza, engañándoles.

Tienen el orgullo de que la agitación, que es el medio de que se valen para conseguir sus fines, la ven también adoptada por los obreros de otras naciones en las luchas económicas. Se consideran una potencia dentro de Francia.

—Hemos conseguido, por nuestra unión, que á un compañero condenado á muerte, se le conmutara la pena; después no nos contentamos con esto y promovimos de nuevo la campaña, consiguiendo se le rebajaran siete años de prisión. Todavía no estamos satisfechos, y es nuestra esperanza verle pronto libre y entre nosotros. Con un concepto y uso tal de su

fuerza, no es dable considerar este organismo como instrumento que tienda á procurar ningún bienestar á los obreros. El desorden jamás ha sido factor del orden, y ellos quieren que así resulte.

Para entrenar á los obreros en la lucha de clases, fomentan, abultan y agrandan por todos los medios la explotación de que puedan ser objeto, que es un justificante del *sabotage*, un *sabotage* consciente, defensivo; no el *sabotage* criminal que hace volar las fábricas por medio de explosivos, ó el que hace descarrillar los trenes por manejos que ellos no aprueban.

El patrono que ocupa á sus obreros en jornadas excesivas, sin que los remunere debidamente ó que les da un jornal irrisorio, practica el *sabotage*; el carnicero que da á la mujer que va á comprarle una carne que sabe que no es buena, comete *sabotage*. El tendero ó dependiente que vende á un comprador una tela á un precio más caro que del corriente, ó le quita unos centímetros al medirla, hace otro acto de *sabotage*.

Si todo el mundo, pues, practica el *sabotage* de un modo descarado, ¿por qué no emplearlo también nosotros para obligar á un patrono recalcitrante ó egoísta á que nos conceda aquellas mejoras que nos son necesarias para ir tirando de la vida, aunque sea malamente?

Esto es proclamar, descaradamente, como antes he indicado, el imperio del vientre. Es, á todas claras, la generalización de la inmoralidad, ¡Valiente camino para llegar á la justicia! A pesar de lo evidente de la aberración, ya quiséramos nosotros el entusiasmo con que ellos trabajan y el sentimiento de la cohesión que se revela en los Comités Intersindicales que han establecido.

También visité la Bolsa del Trabajo de París cuya organización completa tenéis á vuestra disposición en la Biblioteca; pero nos interesan más, á los efectos de nuestro desenvolvimiento, los antecedentes que he traído de Bélgica, y que expondré en otro lugar.

La Bolsa del Trabajo, de París, ha pasado por una serie de vicisitudes que le han quitado el carácter que habría de despertar interés entre nosotros.

Francisco Barrachina.

La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Agua, azodada las más ricas de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los catarros de las vías respiratorias y de los predispuestos á la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las anemias y todos los estados de debilidad y decadencia orgánica. Instalación hidrológica modelo. Inmejorable servicio de fonda.

Temporada de ptoño la más recomendada, de 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre.

Coches fijos á la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso coches á la llegada del expreso de día de Sevilla á Madrid, lunes, miércoles y viernes, y de Madrid á Sevilla, martes, jueves y sábados, así como á los demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.

Eugenio Yébenes.
Torrijos, Septiembre 1912.

Un libro de Gómez Carrillo criticado por «López Mejilla».

Rahab «la pecadora».

Pocas ciudades ofrecerán al escritor materia tan apta para escribir unas páginas fuertes, evocadoras, grandiosas, como Jericó.

Por aquellas orillas del Jordán, desoladas y tristes, vagan todavía recuerdos gloriosos, y entre las ramas de las palmeras murmura el viento nombres de epopeya. Allí, para escribir bien, basta saber escuchar.

El Sr. Carrillo, acaso fatigado ya de escuchar las voces de las ruinas, olvida que es artista, deja a un lado su estudiada ecuanimidad, y saca los registros gruesos.

Pero esta vez no se indigna contra los frailes, sino contra Josué y demás «conquistadores místicos» de la tierra Santa, contra el Bautista, a quien nos describe profiriendo «horribles maldiciones», y hasta contra el cielo mismo, cuyas órdenes califica de «feroces».

Ni aquella pobre Rahab, que, redimida por Israel de su vida deshonorosa, mereció figurar en la genealogía del Salvador, encuentra gracia ante sus ojos.

Ya vimos cómo el Sr. Carrillo, por el gusto de hacer un chiste, poco delicado por cierto, endosó a Ruth unas «falidas»; ahora con idéntico fin, presta a Rahab palabras que ésta jamás pronunciara.

«Puesto que venís en nombre de Dios, dijo la bella Rahab, a los enemigos de su patria, os esconderé en mi lecho» (pág. 294).

Perdón, amigo mío; Rahab no dijo nunca tal cosa. Ni fué en su lecho, sino debajo de unas cañas de lino, en la terraza, donde escondió a los exploradores judíos.

Ni su «gesto», como dicen los galiparlistas, al ocultar a los enviados de Israel, fué una traición, aunque usted lo afirme.

«Yo sé, decía Rahab—y estas palabras sí que son auténticas—, que Jehová os ha entregado este país. El terror de vuestro nombre se ha apoderado de nosotros, y todos los habitantes desfallecen ante vosotros. Porque hemos sabido que Jehová, cuando salíais de Egipto, secó las aguas del mar Rojo. Sabemos también cómo habéis tratado a los dos reyes Amorreos.»

La ruina de Jericó es inminente. Sus habitantes serán pasados a cuchillo. Nada podrá resistir al brazo de Jehová, que ha abierto paso para su pueblo a través de las aguas del mar Rojo. Rahab sabe todo esto. ¿Qué hará? ¿Enterrarse inútilmente entre los escombros de Jericó?

Acaso usted crea que esto hubiera sido más heroico; pero entre el heroísmo y la traición hay muchos grados intermedios.

Además, la palabra «heroísmo» debe reservarse para las acciones que lo merezcan. Por benevolencia excesiva, ó por un inexplicable trastorno de ideas, bautizamos, á veces, con el nombre de heroísmo, lo que es sencillamente una salvaje brutalidad. Por tal tengo yo la conducta de los Saguntinos y Numantinos, que, sin provecho para la patria, perecieron en la hoguera.

No fué, pues, una traición, por parte de Rahab, el ocultar en aquellas circunstancias a los exploradores judíos, y recabar benevolencia para sí y para su familia.

Ni tampoco hay inconveniente en que la Biblia santifique y alabe, no á «la pecadora», como usted dice, sino á la convertida, á la favorecedora de Israel y á la que ya es adoradora de Jehová. Esto se comprende fácilmente.

Lo que yo no acierto á comprender—y usted perdona la digresión—es que haya habido en España periódicos que disculpasen á un Nakens, encubridor de Morral, y pidiesen para él indulto. ¿Eso no era «traición» á la patria?

Y sin embargo, usted conoce algunos de esos periódicos.

Y también alguna vez colabora en ellos, ¿no es verdad?

Pues, lógica, Sr. Carrillo, lógica.

Un descubrimiento del Sr. Carrillo.

Creíamos hasta ahora, siguiendo una tradición contra la cual ningún reparo serio se ha presentado, que la verdadera Cruz del Salvador, había sido descubierta en Jerusalén por Santa Elena, madre del Emperador Constantino. ¡Equivocación lamentable!

El Sr. Carrillo, en su viaje de exploración científica á Tierra Santa, ha descubierto que eso de la invención de la Cruz... es una invención.

¿Así como suena, Sr. Carrillo? Distingamos, distingamos las cuestiones.

Que sean invención los acontecimientos que se dice ocurrieron al ser encontrada la verdadera Cruz, no ando yo lejos de admitirlo. Por lo menos es cierto que el libro siríaco titulado *La Doctrina de Addai*, en que tales prodigios se refieren, es apócrifo; y para demostrar esto no han esperado los críticos católicos á que usted hiciera su viaje de exploración á Tierra Santa.

Que fuese precisamente Santa Elena quien descubrió la Cruz, no es tampoco dogma de fe; pues si la afirmación terminante de San Ambrosio nos da derecho para admitirlo, el silencio de Eusebio de Cesarea, contemporáneo de Santa Elena y narrador minucioso de las peregrinaciones de la piadosa emperatriz, y de las excavaciones del Obispo Macario, ha inducido á algunos á dudar.

Pero, sea de esto lo que quiera, el hecho de la invención de la Santa Cruz—y esto es lo importante—es enteramente cierto.

1.º Porque, veinte años después del acontecimiento, lo afirma San Cirilo, obispo de Jerusalén, en su carta al emperador Constancio, y en tres de sus catequesis.

2.º Porque lo mismo afirma Rufino y el ya mentado San Ambrosio.

3.º Porque en el siglo IV una virgen española, de la región del Bierzo, que durante nueve años peregrinó por Palestina, y nos dejó un diario, que, por su estilo sencillo y por su información exacta, vale infinitamente más que el libro que usted nos ha regalado, dice que se celebraba en Jerusalén el aniversario de la invención de la Santa Cruz.

Como el Sr. Carrillo no puede responder nada á estos testigos, todos ellos contemporáneos del acontecimiento á que se refieren, se contenta con decir que era difícil reconocer la cruz en un lugar donde las crucifixiones eran cotidianas, donde en una sola semana los judíos vieron dos mil crucificados, donde, en suma, la crucifixión era de uso corriente.

¿Nada más eficaz y decisivo discurre usted, Sr. Carrillo? Porque eso no vale nada. Vea usted:

1.º Aunque fuesen frecuentes las crucifixiones, ninguno de los crucificados tenía, como Jesucristo, discípulos que recogiesen sus reliquias como preciado tesoro.

2.º La crucifixión de Jesús tuvo tal resonancia en Jerusalén, que no es de extrañar que la Cruz en que fué clavado, se conservase y se distinguiese fácilmente.

3.º En tiempo de Jesús, las crucifixiones no eran frecuentes: lo que dice usted, Sr. Carrillo, sólo ocurrió durante el sitio de Jerusalén.

4.º Aunque se perdió la Cruz cuando Adriano hizo construir sobre el Santo Sepulcro un templo pagano, se sabía por tradición el sitio aproximado donde se conservaba la Santa Reliquia. Así lo prueban las excavaciones del Obispo Macario.

5.º Sabido es que la Cruz del Salvador tenía un distintivo especial: el título ó inscripción: *Jesus Nazarenus, Rex Judaeorum*, que sobre ella hizo clavar Pilatos.

Todo esto, Sr. Carrillo, y otras cosillas que omito, le demostraré á usted que el oficio de crítico es algo más difícil que el de agudador; y que para sustentar una opinión contraria á la que hasta ahora han sustentado todos los eruditos, hacen falta conocimientos menos elementales y menos confusos que los que usted posee.

Los «hijos de los profetas».

«El Profetismo, desde los tiempos primitivos, es en Judea como un Sacerdocio que se hereda y que se aprende. Hay dinastías de profetas y universidades de profetas. Jericó parece haber sido una de estas universidades de profetas. (pág. 296.)»

Aquí está condensada en pocas líneas la teoría racionalista acerca de los profetas de Israel. El espíritu profético no es un don del cielo; los profetas no hablan por inspiración del Espíritu Santo. La educación y el estudio es lo que forma al profeta. Para esto hay escuelas, verdaderas universidades. Claro está que estos profetas no pueden anunciar las cosas futuras; pero son hombres de talento y relativamente ilustrados, saben ver los acontecimientos, y, anunciando lo que probablemente ha de ocurrir, se ganan fama de videntes. El «gran historiador», el pobre Benán, para completar la teoría, atribuye á estas agrupaciones de aspirantes á profetas, embriagueces orgásticas, y accesos de furor divino. (1)

Isaías, Elías, Eliseo, Jeremías, Ezequiel,

Daniel... todos los que hasta ahora teníamos por profetas, no son más que fanáticos, y en último término unos impostores.

Sin espacio para exponer detalles, nos contentaremos con dejar consignada aquí la doctrina católica.

Profetas, en sentido riguroso, son hombres que, inspirados por el Espíritu Santo, anunciaban las cosas futuras. De éstos hubo muchos en el Antiguo Testamento, y mencionados quedan ya los principales. La Iglesia ha reconocido como auténticos los libros de dieciséis de ellos. Otros no escribieron sus profecías.

Eso de las escuelas y universidades de profetas que existieron «desde los tiempos primitivos», es una de tantas afirmaciones cuyas pruebas se le quedaron en el tintero al Sr. Carrillo. En la Sagrada Escritura no hay datos que permitan afirmar tal cosa.

Sin embargo, cierto es que, agrupados al rededor de algunos profetas principales, aparecen los llamados «hijos de los profetas»; pero no de una manera constante y permanente. El Maestro les enseñaba la Ley, á alabar á Dios por medio de cánticos, y á veces, con acompañamiento de instrumentos; ó como dice Le Hir, les enseñaba á «creer bien y obrar bien», pero no á profetizar; aunque, á veces, de entre estos «Hijos de los Profetas» Dios escogía algunos para concederles el don de profecía.

Conste, pues, que el profetismo no era un Sacerdocio que se hereda y se aprende. Lo sobrenatural ni se hereda ni se aprende: lo da Dios á quien le place.

Y conste también, que Eliseo no «encontró la santa ramba entre los surcos del huerto» (pág. 296.)

¡Qué! Sr. Carrillo! Entre los surcos del huerto se encuentran... calabazas y melones.

Y sépase que no es alusión.

CHISMOGRAFÍA MADRILEÑA IDEAS NOCIVAS

Piadosamente pensamos que abundan más la ignorancia y la tontería que la mala fe. Claro está que el daño resulta igual, sino más funesto aún, porque de un pillo cabe siempre esperar enmienda y obra útil, mientras que la necedad carece de posible redención humana. Sin embargo, resulta consolador suponer que no es siempre el instinto perverso de los hombres el que dicta las barbaridades que para la plebe indocta se lanzan todos los días á la circulación.

Ayer mismo leímos en un periódico madrileño una nota que se presta á muy tristes consideraciones. En ella se ve cómo educan á la opinión pública de este país desventurado los que asumieron el deber de conducirla y aconsejarla.

El periódico á que aludimos busca el favor de las gentes por medio de concursos y regalando entradas para la plaza de toros. Uno de sus últimos concursos ha sido el de la supresión del impuesto de inquilinato. Al lector que discurriese la mejor y más práctica iniciativa para que se haga desaparecer el odiado impuesto, lo premiaban con una barrera para la corrida en que ha de tomar su alternativa Gallito III.

Oferta tan tentadora sedujo desde luego al público del colega. Millares de ciudadanos sometieron á tortura todas sus facultades intelectuales; las soluciones más ó menos descabelladas y mejor ó peor escritas llovían sobre la redacción.

Cerrado el concurso, reuniéronse las eminencias de la casa, para proceder á la adjudicación del premio.

Y como la más razonada, y entendiendo que era la que interpretaba con mayor fidelidad el pensamiento del periódico, premiaron la gran idea de un señor que propone que, para sustituir el impuesto de inquilinato, se imponga una contribución del 1 por 100 de los haberes, sueldos y gratificaciones que disfruten el 1.º de Enero de 1913, todos los individuos domiciliados en Madrid, que no sean hijos de Madrid.

¡Un sentimiento de madrileñismo exaltado, digno de la mentalidad de un tabernero de los barrios bajos, que no tiene el menor empacho en fomentar el periódico, autor del concurso!

Estas buenas y pobres gentes madrileñas, que no se han parado jamás á pensar lo que representa y supone Madrid dentro de la organización política y administrativa de España, creen de buena fe que los provincianos que vienen á la Corte y aquí viven, prosperan y triunfan, les arrebatan algo que pertenece por derecho

natural á los ribereños del Manzanares. Ellos están convencidos de que Madrid y cuanto alberga la Villa corresponde exclusivamente á los madrileños. No sabe que Madrid vive de prestado, que es la única capital europea que carece de recursos propios. Ellos no han querido fijarse en lo que hoy es Toledo, en lo que son las viejas Cortes del Reino, que perdieron su condición. No son capaces de imaginar el espectáculo de un Madrid con sus palacios vacíos, con sus museos desalojados, con sus calles alfombradas de yerba.

Madrid sin su Corte, sin la capitalidad política y administrativa de España, Madrid, abandonado á sus propios recursos de población que jamás fué productora... No haber pensado en esta realidad es vivir en un desvarío equivalente al de los criados de casa grande, que consideran como blasones propios los bordados esudos que lucen sus casacas.

Que hablen así los temporeros del Ministerio de la Gobernación ó los escribientes del Ayuntamiento, tendrá su disculpa; pero que hagan suyo pensamiento tan estafalario personas que se precian de dirigir á la opinión pública, no merecen perdón de Dios.

De este modo se desvía la mentalidad madrileña, sembrando el odio al forastero en los corazones de estos indígenas, que se han olvidado de que Madrid es una gran colonia burocrática, que vive al calor de la *Gaceta* y de los favores de estos provincianos á quienes opina que se debiera cobrar un impuesto de residencia en el periódico de los concursos.

Girvent.

Aguas de Marmolejo.

Más de 2.000 enfermos (estadística oficial) acuden cada temporada á este antiguo Balneario, á recuperar la salud perdida. El catarro gástrico, la hipoclorhidria, gastralgia, litiasis hepática, infarto hepático, catarro intestinal, litiasis renal, diatésis úrica, gota atónica, albuminuria, diabetes, sacarina y otras dolencias afines, se curan ó alivian rápidamente con el tratamiento de las Aguas de Marmolejo. Miles de enfermos curados lo atestiguan.—El Balneario está abierto al público desde 1.º de Abril al 15 de Noviembre.—Pedid tarifas de aguas, folletos y noticias al Director Gerente en Marmolejo (Jaén).

SECCION DE SUCESOS



EL SUICIDIO DE MAÑANA

El problema cereal.

Historia de un grano de trigo.

En verano de 1906, se encontraba en el extranjero, de vuelta para su país, un español que en el camino quedó sorprendido y admirado al contemplar una pequeña parcela de una variedad de trigo, especialmente extraño por su forma y gran tamaño de sus espigas. Pidió le regalasen ó vendiesen algunas de aquellas espigas para llevarlas a sus pais, como curiosa muestra; pero le manifestaron que no vendían ni regalaban ninguna. ¿Cómo pudo ingeniarse? No se sabe; pero el caso fué que comparó de vuelta á su casa con tres grandes y hermosas espigas de forma muy extraña.

Parecían cada una de ellas una madre rodeada de una porción de hijas, ya que de la espiga principal sobresalían una porción de pequeñas espigas, todas ellas cargadas de redondos granos, aunque algo más cortos que el trigo ordinario del país, y por más que pesaban algo menos al parecer, como eran más pequeñas, pesaban proporcionalmente casi igual.

Se desgranaron las tres espigas y tenían más de 150 granos de trigo cada una. Distribuyéronse los granos entre varios amigos y conocidos, y á uno de ellos le tocaron solamente dos granos, los cuales sembró en una maceta. Nacieron bien los dos, pero á los pocos días un gato, arañando la maceta, arrancó los dos pequeños granos, ya germinados.

Se plantaron nuevamente, y solamente uno se desarrolló bien. Se cultivó más por curiosidad que por otra cosa, y á últimos de invierno empezó á presentar un aspecto amarillo de mal cariz. Creyéndose sería la causa el ser la maceta excesivamente pequeña, se vació su contenido en un hoyo que se practicó en un campo, viéndose, al efectuar esta operación, que no había tierra en la maceta y que toda ella estaba llena con las raíces de la planta de trigo. Allí, pudiéndose desarrollar, creció de un modo extraordinario, y al poco tiempo empezaron á aparecer las espigas. Hasta 18 de éstas se contaron, pero al aparecer el color propio de los granos en sazón, los gorriones dieron cuenta bien pronto de todos los granos. Llegamos á tiempo, no obstante, para resguardar la planta con unos trozos de tela metálica y así pudimos salvar de la voracidad de los gorriones 66 granos justos y cabales.

Se sembraron éstos en el campo al siguiente año, hacia últimos de Octubre, cerca de otra plantación de trigo, al objeto de que los pájaros no hicieran como la primera vez, y de las 66 plantas salieron, según cálculo, más de 6.000 granos; se regalaron á diversos amigos y conocidos una porción de espigas y algunos puñados de trigo y los restantes se sembraron á máquina, á golpes de á grano cada uno y á distancia de un palmo uno de otro, naciendo así en ordenadas hileras casi todos los granos sembrados, que serían unos 4.000, poco más poco menos. Al objeto de limpiar la tierra de hierbas nocivas y dar mejor cultivo á últimos de invierno, se le dió una labor de azada, pero como las plantas del trigo son muy parecidas á las que se trataba de arrancar, las mujeres encargadas de practicar esta labor, arrancaron la cuarta parte, aproximadamente de las plantas de trigo. Los restantes se desarrollaron muy bien, produciendo muchas y hermosas espigas, tan desarrolladas que, atrayendo la atención de las personas que las vieron, fueron muchos los que se llevaron bastantes plantas. Total, que vinieron á quedar unos 27.000 granos para la cosecha del año siguiente.

Sembrados á mano á últimos de Noviembre de 1909, cerca de un camino que conducía á la finca, sufrió el trigo un verdadero calvario; todos cuantos pasaban por allí se llevaban espigas, y con todo pudieron recogerse dos cuarteras y media de grano, que viene á ser aproximadamente unos dos millones setecientos cincuenta mil granos. Todo esto llegó á producir un solo grano sembrado en 1906, aun contando con los tropiezos y atropellos de que fué víctima durante los años necesarios para llegar á este resultado. La producción fué, pues, del ciento por uno cada año.

Todos los años fué sembrado en terreno fértil, pero seco; pero en 1910 lo fué en terreno infértil, espeso y abandonado á sus propias fuerzas

para probar el grado de fecundidad del mismo. Siempre la producción ha sido enorme, aunque, como es natural, este último año resultaron las espigas más pequeñas y menor el coeficiente de producción, á pesar de que, comparado con el que hubiera resultado en el trigo ordinario en igualdad de circunstancias, fué también elevado y superior en atención al terreno y cultivo empleados.

Hay que notar una circunstancia: la paja es semillena en su mayor parte y llena en el tercio superior, lo cual hace que este trigo no sufra del vuelco á pesar del frío y de las humedades y huracanes tardíos, y no obstante, el peso de aquélla, comparada con el del grano, no guarda la proporción que es regular en el trigo ordinario; pues así como en éste la paja de la cosecha acostumbra á representar los dos tercios del peso total de la cosecha, en el trigo que nos ocupa es al revés, pues el trigo de la cosecha representa los dos tercios del peso total; de manera que, así como el trigo ordinario por cada cien kilogramos de trigo resultan doscientos kilogramos de paja, en el que nos ocupa, por cada cien kilogramos de trigo, apenas resultan cincuenta de paja, circunstancias de gran valor en la producción, ya que el grano es lo que avalora el precio de la unidad y ésta resulta producida con menos abonos, ya que de estos pocos se gastan en la producción de paja, comparándola con la del trigo ordinario.

Es de notar que un agricultor que ensayó una espiga recogida en el campo en cuestión, obtuvo catorce kilogramos de grano; de manera que le ha producido cerca de dos mil por uno. No se puede pedir más á una variedad de trigo que dá, cuando menos, el 100 por 100, y con poca tierra y poco trabajo llena el granero, sueño dorado del que cultiva las tierras.

Hasta aquí un extracto de los artículos que publicó el año pasado la interesante ilustración agrícola de Barcelona *El Cultivador Moderno*. Como sea que aquél dió motivo á numerosos ensayos practicados por diversos agricultores, con los cuales en su casi totalidad se han conseguido resultados que ponen en evidencia la superioridad de dicha selección de trigo, en otra edición del periódico daremos cuenta de los mismos, por entender que el asunto reviste gran interés para el aumento de la producción cereal en nuestro país.

Juan de Campos.

Noticias y Notas.

Provisionalmente se ha solucionado la huelga de ferroviarios.

La solución se debe á las gestiones del Comandante de Caballería y Gerente de *La Correspondencia Militar* D. Julio Amado, que ha prestado á la Patria un gran servicio.

Los obreros han vuelto al trabajo ayer lunes, confiados en la promesa de que el Gobierno presentará un proyecto de ley atendiendo en parte sus peticiones.

En vista de esta solución, ha quedado sin efecto la llamada de la segunda reserva.

El Gobierno piensa recompensar á los Jefes y Oficiales y á cuantas personas han prestado servicios, con cruces y medallas.

En Alicante ha ocurrido un grave suceso. Un tren de viajeros, que al llegar á la estación traía excesiva velocidad, se salió de la vía y fué á empotrarse en la habitación que sirve de despacho de billetes, ocasionando la muerte á ocho personas é hiriendo gravemente á veinte más, entre ellas el fogonero y maquinista.

Ha sido nombrado Fiscal del Tribunal Supremo el Sr. Portela, Gobernador civil de Barcelona, dando lugar este nombramiento á una pequeña combinación de Gobernadores.

Se ha celebrado en Cádiz la valeda parlamentaria anunciada, con motivo del Centenario de las Cortes.

En Barcelona, Alicante y Bilbao han descargado fuertes tormentas, causando daños de bastante importancia.

Para el día 14 se espera dése por terminada la negociación franco-española.

En Berlín, en las pruebas finales de la semana de aviación, el aviador Aligbey cayó con el mecánico desde una altura de doscientos metros, resultando muertos los dos.

El secreto de una huelga.—Este verano se elevaron los Nortes de 507 á 521 pesetas, los Alicante de 479 á 496 y los Andaluces de 64,40 á 65,75. Tan violenta subida determinó la bajada, quedando los Nortes á 510, Alicante á 489, Andaluces á 65,25. Con los temores de huelga volvieron á subir Nortes á 514,50, Alicante á 491,25.

¿Por qué se desprecia un valor á 90 y se busca atropellada á 100?

Reunios, obreros, y formar asociaciones, pero estudiar estos hechos para que veáis más allá de vuestras narices.

EL FERINOL cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA PROVINCIA

Quintanar. Solemnes han sido los actos religiosos que durante tres días presenciaron los *cientos de fieles* que concurrieron á la Iglesia de los Padres Franciscanos, cuyos cultos se celebraban en honor del Seráfico de Asís.

El altar mayor hallábase adornado con exquisito gusto, luciendo una artística combinación de luces, diferente en los días del triduo.

En la festividad del día 4, en la Santa Misa oficiaron los PP. Dominicos, de la residencia de Ocaña, ocupando la Cátedra Santa el P. Félix Colera, de la misma residencia, quien con elegancia cantó las glorias de San Francisco, demostrando en su grandiosa oración sagrada que es justa la fama de que venía precedido y que es religioso que posee vastos conocimientos en los diferentes ramos del saber humano.

Un sincero aplauso para los Franciscanos, por lo bien que saben organizar cuantos cultos tienen lugar en su Iglesia.

—El día 29 del pasado falleció D. Mamerto López-Alvaro.

Noe unimos al pesar de la familia, muy especialmente al de la viuda D.^a Anselma y hermanos políticos D. Francisco, D. Cristino y D. Mateo Cenamor.—*El Corresponsal*.

Tembleque. Las fiestas celebradas en honor del Santísimo Cristo del Valle y Jesús Nazareno han resultado solemnísimas, sobre todo la función religiosa, en la que ocupó la Cátedra Sagrada el elocuente orador D. Ramón Molina, Párroco de Santa Leocadia, de esa ciudad. En su hermoso discurso tuvo párrafos sublimes, llenos de unión evangélica, llegando á cautivar á los fieles, que hicieron grandes elogios de la oración sagrada pronunciada.

Los festejos profanos han agradado en extremo á los vecinos todos y á los forasteros, que han sido numerosísimos.—*Corresponsal*.

Polán. **Huerto.**—Juan Sánchez López ha sido sorprendido por la Guardia civil con un saco que contenía doce panes de á tres libras y siete libretas más pequeñas, que dicho sujeto había hurtado en la panadería del Sr. Duque de Santofía, donde trabajaba como panadero. Ha sido puesto á disposición del Jefe municipal de dicho pueblo.—*C*.

DE LA CAPITAL

Una romería. Con tanta ó más concurrencia, si cabe, que en años anteriores, se celebró el pasado domingo la tradicional romería de San Jerónimo. La función religiosa de la mañana resultó muy solemne y elocuente el sermón, que estuvo á cargo del Dr. D. Agustín Rodríguez. El número de romeros por la tarde fué incalculable, reinando en todos la mayor alegría y buen humor.

De Instrucción pública. El *Boletín oficial* de ayer publica la convocatoria á interinidades de Escuelas nacionales de niñas de esta provincia.

—A D.^a Francisca Urosa del Río, viuda de D. Pio Rodríguez, maestro que fué de Villaminaya, le ha sido concedida por la Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio la pensión de cuatrocientas pesetas anuales.

—D.^a Rafaela Mateo se ha posesionado interinamente de la Escuela nacional de niñas de Campillo de la Jara.

Solemne Novenario. Tenemos noticias de que las Carmelitas Descalzas de esta ciudad piensan celebrar con gran solemnidad el Novenario á la Inclita Avilense Santa Teresa de Jesús, que dará principio el día 14.

Curación de la tisis. Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantísimas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroco en su acreditado Establecimiento de Confeitería y

Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Ayuntamiento.

Anoche no pudo celebrarse sesión la Corporación Municipal por falta de número de Sres. Concejales

Espectáculos.

Con la función del pasado domingo se ha dado por terminada la temporada de verano en el Cinematógrafo instalado en el paseo del Miradero.

—El espectáculo celebrado en la Plaza de Toros por una Compañía de circo fué tel agrado del público, que concurrió en crecido número.

Abonos químicos.

Nuestro particular amigo D. Pedro Caballero está recibiendo en estos días toda clase de abonos químicos de la Sociedad Anglo-Española COOPER. También está recibiendo gran número de cartas solicitando conocer precios y condiciones de dichos abonos químicos y primeras materias, que tan buenos resultados están dando en todos los terrenos y cultivos.

Nos alegramos que así sea y le deseamos siga en aumento el negocio.

Toledo religioso.

Los Triduos de desagravios celebrados en la mayoría de las Iglesias de la capital, durante los pasados días 4, 5 y 6, además de resultar solemnes, se han visto concurridísimos de fieles. A la Comunión del domingo en la Catedral, que fué dada de manos de nuestro Emmo. Prelado, también asistió gran concurso.

Los escandalosos.

Los vecinos de esta capital Pablo Gómez Romero y Pedro Claro Moral, han cuestionado en la vía pública, formando un gran escándalo.

Resultó Pablo con una herida contusa en el parietal derecho, que le propinó su contrincante.

—También lo formó regular Enrique Gómez Romero (a) *El Chorrón*, de veintitrés años, el cual se atrevió á dar de bofetadas á Sabina Criado López, de cuarenta y nueve, y á Candido Criado González, de sesenta y ocho, produciéndose á este último una herida en el parietal izquierdo.

—Otro escándalo se produjo en el barrio de las Covachuelas á consecuencia de una reyerta habida entre Enrique y Clemente Delgado García y Pablo Furiar, hermanos los dos primeros y cuñados de Pablo, resultando éste con algunos cachetes con que le obsequiaron sus carifiosos hermanos políticos, librándose de un buen golpe de maza que Enrique intentó regularle, gracias á su destreza en arrebatarse de las manos un enorme palo cuando ya lo enarbolaba para descargar.

—Enrique Maseo ha maltratado de palabra á Gabriel Moreno, amenasándole además con darle una paliza, tanto á él como á sus padres. De todos estos hechos, la policía ha dado parte al Juzgado municipal.

—En la plaza de San Salvador promovió un fuerte escándalo el conocido mozo de cuerda *Telera*, que se encontraba en estado de embriaguez.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Octubre.—Días 9 y 10, Iglesia de Padres Jesuitas, y 11 y 12, Parroquia de Santos Justo y Pastor.

Convento de Santo Domingo el Real.—Durante todo el presente mes, al toque de Oraciones, se rezará el Rosario, y los domingos á las tres, teniendo expuesto á Su Divina Majestad.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada á Nuestra Señora de la Esperanza.

Los domingos y días festivos Misas á las ocho y á las once en el altar de Nuestra Señora.

Ermita de Nuestra Señora del Valle (extramuros).—Solemnes cultos en honor de la Titular durante los días 11 y 12. A las cuatro de la tarde del día 11 solemnes Vísperas y Salve.

El día 12, á las ocho y á las nueve, Misa rezada. A las diez y media, será la función principal, en la que predicará el Dr. D. Ramón Molina, Cura Párroco de Santa Leocadia.

Terminada la fiesta habrá Misa rezada. Por la tarde, á las cuatro y media, Motetes, Salve y Despedida á Nuestra Señora.

JEROGLIFICO

Por Pazo Ománculo.



Solución al logogrifo numérico del número anterior: MARIANO, habiéndola remitido exacta: Feliciano Ruiz, Juan Antonio Menéndez, Marcelino de la Cruz, «Uno de Linares», Luis Expósito, Visitación Robles, Lucio Noblejas y otros varios.

OFRECIMIENTO

Ofrezco remitir sin ningún gasto, á las personas que padecen *Neurastenia, Debilidad, Tisis, Reuma, Estómago, Asma, Diabetes* ó de los Nervios, el tratamiento completo de los renombrados **Remedios Orel**, redactado por un Doctor. Como garantía de los resultados rápidos y seguros que se obtienen, se enviarán numerosos testimonios de celebridades médicas, de fama mundial, que certifican haber logrado curaciones verdaderamente notables y sorprendentes, hasta en casos que se creían incurables. Escribir al Representante de **Remedios Orel** (Depósito 53), Ronda San Pablo, 51 (Farmacia), Barcelona.

Nuevo Hotel Restaurant «GRANULLAQUE»
Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño.—Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 26, MADRID. Se vende folleto á quien lo pida.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

FERINOL

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.

Remedio infalible contra la TOS FERINA bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos

Precio del frasco 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Específicos

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3

Labradores.

Abonos químicos y primeras materias de la Sociedad Anglo-Española

COOPER

antes W.^m Cooper y Sobrinos.

Para todos los terrenos y cultivos son los mejores, de absoluta confianza y de graduación garantizada.

Esta Sociedad os invita á que mandéis vuestras tierras para analizarlas gratuitamente.

Para precios y condiciones dirigirse á su depositario en Toledo

D. Pedro Cabañero

20, PASEO DE LA ROSA, 20

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE.

El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido a los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

B. CORTECERO.--DORADOR A MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,
Papelería, Coronas y Flores de
M. San Román

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11. — Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

Representaciones
se desean de todas clases. Dirigirse al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

Academia Modelo

Director:

Dector D. Nicaner Mariano Aparicio y Gutiérrez
Presbitero,
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.
Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios módicos

Para más detalles dirigirse al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas. Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.

Callejón de San Pedro, núm. 7

Confitería, Pastelería y Fábricas de Massapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

SUCESORES DE A. JIMENEZ (BANQUEROS)

Casa fundada en 1840.

Sucursal de Toledo: Nueva, 16.—Teléfono 41.

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.

HORAS DE CAJA: de 9 á 3 y de 3 á 6

Red Telefónica de Toledo.

Administración.—Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inmodestia mal entendida.

Sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo veinticinco céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de chisme inútil, si no muy al contrario, prougar buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admisible que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

Aniceto del Valle en testamentaria

15, Belén, 15, TOLEDO

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Aniceto del Valle en testamentaria—Belén, 15, Toledo.

IMPRESA Y LIBRERÍA

DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.

Alvarez.

Relojería. Óptica. Electricidad.

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Conditese este taller

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y

Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

El milagro hecho todos oyen
El ODITON RACHEL probado en
30 años práctica clínica, cura
á toda edad y por crónico sea
el caso, la sordera y zumbidos
de oídos, que privan oír. Uso
fácil, sin peligro y de acción
rápida al órgano auditivo, que
sensibiliza y vivifica. Venden
á 5 ptas. el ODITON RACHEL las
boticas de España, América y
Filipinas. Todos los que padez-
can de sordera deben pedir al
Dr. Rachel, ARENAL 1.º, Madrid,
drid, prospecto explicativo,
que se remite gratis.

NUMAS SORDOS